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深读·读人

别人质疑

我却不能逐一解释
——— 记者对话“羊羔体”诗人车延高

记者(以下简称记)：诗
是一种很理想化的存在，而
您是一位纪委书记，您在内
心深处是怎么调和这两者
的矛盾的？

车延高（以下简称
车）：写作时我会从官员的
角色里跳出来，我曾说过
“进入文学创作我就是个
‘独行侠’。”官员这个角色
不可能给诗人带来想象力
和灵感，在创作中我要力
求自己手中的笔服从艺术
创作的要求，这时职位和
业余作家是没有关系的，
我要力求诗歌的纯粹性，
就不能端架子，不能说套
话，不能用空洞无物的语
言。

记：听说您很早就开
始写诗，应该说是先当诗
人后当官。能谈谈您平日
怎么写诗吗？

车：这里面要把握的
根本问题就是不要让业余
创作影响本职工作，所以
我的创作时间放在早晨
5：30到7：40这个时段，
不是因为我勤快，而是我
的生物钟不让我睡懒觉，
到5点钟就醒了。

记：面对这场突如其
来的风波，您内心的感受
是怎样的？

车：如果说自己没有
压力肯定不是心里话。作
为一名公务员，突然间有
各种质疑和猜测包围你，
自己又不能逐一去解释，
这时保持沉默、承受各种
说法其实就是一种压力，
但是遇到了只能正视它，
自己开导自己，调整好心
态。要允许大家站在不同
角度说话，我相信时间的
沉淀作用。

记：你是怎么看待官员
获奖这一问题的？你认为你
的身份是给创作带来压力、
阻力，还是相关并不大？

车：就文学创作而言，
我只是一名普通的业余创
作者，参与鲁迅文学奖评
奖，符合条件的都可以申
报，和我的工作身份没有
任何关系。其实官员身份
并不能给写作带来灵感和
想象力，职位也不能把自
己的愿望强加给任何人，
能否获奖由评委认定。个
别网友认为这次获奖和我
的身份有关，可能是社会
生活中对某些权力交换现
象憎恶的一种反映。

记：写作这么多年，诗
歌给您带来了什么？

车：诗歌给我带来了
心灵的一片净土，由于坚
持写作，我手里的笔没有

生锈，它对我的大脑和思
维都是一种锻炼。另外在
收集诗歌素材过程中，它
使我的眼睛多了一层对社
会和对百姓的关注，使我
在情感上和他们有一种贴
近感，这是我创作的源泉。

记：您写作有 30 多年
了，随着您身份地位的变
迁，写作有什么变化吗？

车：最初就是对文学的
一种爱好，进入杂文写作
后，对生活中遇到的一些问
题想发表自己的看法，就用
笔把它写下来。进入诗歌创
作之后，更多的是追求一种
内在情感的表达和艺术风
格的创新，总希望在诗歌的
创作中，摆脱自己对自己的
重复，跳出官员身份的影
子，力求写出比较纯粹的诗
歌作品。

记：您的同事、家人、
上级、朋友，对你的创作怎
么看？

车：我在本地刊物上
发表作品比较少，身边的
人偶尔看到一些我的作
品，都是持支持的态度。

记：以诗人的方式在
政府机关中行事，会不会
有点格格不入？

车：应该是没有影响。
工作时，我是老老实实做
事的公务人员，力求创优
争先，把工作干好。创作
时，我是背着灵感行走的
“独行侠”，在业余的时间
里走自己爱好的路，力求
写出比较纯粹的作品。

记：您怎么看待官员
工作和爱好之间的冲突？

车：社会分工决定了
每个人从事的职业不同，
但是每个人都可以有自己
的爱好，只要是高尚的，就
有利于身心健康。对于公
务员来讲，工作之余培养
健康的情趣，可以使自己
在业余时间也“务正业”。

记：此次风波起源于那
首《徐帆》，您怎么看待网友
这种有选择性的截选？

车：我认为网友是没
有恶意的，这是一个误会。
《徐帆》这首诗一共是三十
七行，因为微博字数限定，
只出现了前八行。大家一
看，鲁迅文学奖得主就写
这样的诗，自然要质疑和
批评。这说明大家对诗歌
是非常关注和爱护的，挑
剔是希望我把诗写得更
好。

记：作为一个山东人，
有什么想给家乡父老说的
吗？

车：叶落归根，故土难
离。

电话里的谨慎

10月，第一次拨通车延
高的电话，正是“羊羔体”在
网上炒得最热的时候。
“我是您家乡山东齐鲁

晚报的记者，想对您做个采
访。”“谢谢，谢谢家乡媒体对
我的关注，你叫什么？”对方
的第一反应非常热情，但在
客气中也透着谨慎。
“你知道这个情况，现在

网上出来很多对我的质疑，
把我搞得非常疲惫，我已经
几天没睡好觉了，现在最好
的方式就是不做回应，不然
不管我说什么都会激起新一
轮炒作，谢谢你，你看能不能
通过电子邮件……”电话那
边开始犹豫。

第二天，记者的手机响
起，“昨天我接受了一家媒体
的电话采访，稿件刊登出来
后，在网上形成了新一轮对
我的质疑，今天市里主要领
导都找我了，让我最近不要
再接受采访了。”

车延高在那头苦笑：“我
现在不管说什么，也不管怎
么说，都会引来更多的争议，
我无心炒作自己，只希望这
件事情能尽快平息，你看我
们的采访还是暂缓吧，我最
近不想再接受任何媒体采访
了。”

听得出车延高的声音里
透着几分疲惫、几分无奈。
“如果可以的话，请家

乡的媒体帮我个忙，把我的
诗歌完整地选登几首出来，
让大家看看我的真实水平，

我想用作品说话最客观。”

低调来领奖

此后，网上风波渐渐平
息，互联网很快又被各种新
的争论占据。

其间，记者也与车延高
通过电话，得知中间他曾病
了一场。那段时间恰逢他的
工作特别忙碌，记者打电话
时，车延高正躺在医院里输
液。“烧到快 4 0℃了，挺厉
害。”他的同事说。

11月9日，鲁迅文学奖
在绍兴颁奖，车延高要去参
加颁奖典礼。这次他在电话
里不再那么沉重，很痛快地
答应记者就在绍兴见面。而
此前记者发给他的采访提
纲，他已经“花了整整一晚
上才答完，字斟句酌，想请
乡亲们看看”。

车延高是8日晚上乘坐
“红眼航班”飞绍兴的，到达
时已是夜里一点多，也许是
因为工作繁忙，也许是为了
低调。但他那一身严肃的西
装，仍然被一些彻夜等候的
媒体发现。

从车延高匆匆赶来的
身影看得出，这个鲁迅文学
奖对他很重要。

这让记者想起电话采
访湖北省作协副主席、著名
作家刘醒龙时，他说的一段
话：“我和车延高同岁，我们
认识很久了，据我所知，他
三十几年前就开始写诗了，
这么多年来他一直坚持写
作，他的诗歌艺术水准是没
有问题的。”

下午4点钟，车延高打
来电话，“我在咸亨酒店
8122房间，你过来吧，我等
你。”

半个月瘦了十斤

走进酒店就发现里面到
处都是记者，而在文学尤其
是诗歌已有些冷淡的今天，
很多人的目标显然是他。

来到8122房间，里面还
有一批客人，看样子也是记
者。

当记者说明是家乡来
的媒体时，车延高非常热情
地伸过手来，“终于见到了，
家乡人啊！你看我们山东人
最实在，我说在绍兴见面就
一定要见面。”

与电话里的谨慎及对
其他记者客气的坚拒不同，
车延高情绪很高，说起话来
也很放松。“我这半个多月
消瘦了十斤。别人看照片，
都说我比以前瘦了。”
“您是不是压力依旧很

大？”记者问。
“说没有压力那不实

诚，但我把它看作自己人生
中的一次经历，压力是对我
心理承受力的一次砥砺，那
段时间有全国性的重要会
议和一系列日常工作，鲁迅
文学奖的获奖感言、合集的
诗歌精选以及诗人的诗歌
观等都要交稿，再加上媒体
的不断采访，几方面的压力
使人处在极度的疲惫之
中。”
“那您后悔获奖吗？”记

者再问。“当然不，作为中国

的作者能获得鲁迅文学奖，
我的激动无法言表，来绍兴
前的一个晚上我都无法入
睡，反复修改我的获奖感
言。我是非常珍惜的。”

带给家乡的朗诵

一口一个“老乡”的车
延高，突然让人想起他在接
受《新民周刊》采访时说的
几句话：“让官员有一点诗
意情怀不是个坏事。一个坚
硬的市纪委书记有如此柔
软的诗心，这有什么不好
呢？为什么纪委书记一个个
非要板着面孔、整天让老百
姓感觉和你没法接近？不是
这样的，纪委书记的工作牵
涉对人的处理，尤其要听多
方面的意见，实事求是、客
观公正。”

眼前微笑而洒脱的车
延高，很亲切很可爱。

临走前，车延高拉住了
记者的手：“对家乡人，我想
朗诵一首我写的诗———《村
口》。”然后，他站在屋中，大
声地读起来：
“村口/是一个解不开的

结/走进去的人/会出来张望
/走出去的人 /一步三回
头……”
“这就是我对家乡的情

感。”车延高再三说。

车延高简介：男，1956
年2月生，山东莱阳人，第五
届鲁迅文学奖诗歌奖得主，
现任武汉市委常委、武汉市
纪委书记。

“这半个多月我瘦了接近10斤，最初的一周几乎是
天天彻夜不眠，那段时间又有一系列重要的日常工作，
两面的压力让我几乎疲惫到了极点。”在经过多次联系
后，11月9日，在鲁迅文学奖颁奖典礼举办地绍兴，记者
见到了身具武汉市纪委书记、诗人、山东老乡三重身份
的车延高。

一首被截取的诗歌《徐帆》，一场突如其来的波澜，
将“羊羔体”诗人车延高推到了风口浪尖上。而今，他来
领奖了。

车延高的神情里，疲惫夹着兴奋，他对待其他媒体
记者采访的态度，礼貌而又坚拒。这一切，如同他身上
兼具的诗人和官员两种身份，经常同时并存着。


